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RESUMEN 
 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: En un Foro Internacional, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova, 
sostuvo que el bachillerato que se imparte en México forma ciudadanos íntegros, autónomos, 
respetuoso de la ley y de la diversidad de ideas, gracias a que los jóvenes preguntan y reflexionan con 
argumentos… (Pág. 4) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: Para el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, el bachillerato 
que se imparte en México forma ciudadanos íntegros, autónomos, respetuosos de la ley y de la 
diversidad de ideas, gracias a que los jóvenes preguntan y reflexionan con argumentos. Al reunirse con 
los participantes en el Segundo Foro Internacional de Filosofía en Educación Media Superior: La 
Formación Docente y Ciudadanía Democrática que se realizó con la colaboración de la UNESCO y la 
participación de panelistas de España, Colombia, Guatemala y Uruguay. Córdova Villalobos recordó 
que la iniciativa surgió en la SEP, para fortalecer la formación de las competencias filosóficas entre los 
alumnos de nivel medio superior del país y que será distribuida entre los docentes del ramo en los más 
de mil bachilleratos federales. (Pág. 3) 

* Yo Campesino.- Miguel Ángel Rocha 

UnomásUno: Preguntar y analizar, forma de aprender. El modelo de bachillerato creado durante la 
presente administración, se basa en que los jóvenes aprenden a preguntar, analizar, discutir y 
entender que las relaciones de la sociedad pueden transformarse, aseguró el Secretario de Educación 
Pública, José Ángel Córdova Villalobos. Durante el Segundo Foro Internacional de Filosofía en 
Educación Media Superior: La Formación Docente y Ciudadanía Democrática, el Titular de la SEP 
afirmó que el diálogo es el mejor puente para el acercamiento, intercambio y debate de ideas en un 
marco de respeto y pluralidad, donde no hay nada más plural que la filosofía. (Pág. 3) 

* Presenta SEP Guía Filosófica 

El Financiero: Al presentar la Guía Colección de actividades de aprendizaje para el desarrollo de 
competencias filosóficas, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, anunció 
que ésta será distribuida entre los docentes del ramo en los más de mil bachilleratos federales. El 
Titular de la SEP señaló que la realización del Segundo Foro Internacional de Filosofía en Educación 
Media Superior: La Formación Docente y Ciudadanía Democrática, se realizó con la colaboración de la 
UNESCO y la participación de panelistas de España, Colombia, Guatemala y Uruguay. (Pág. 29) 
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* Oasis.- Maruxa Vilalta 

Excélsior: Y a los alumnos, ¿cómo les va? Llegan mal preparados y así o peor quedan. Peor porque 
vienen de familias, de padres con demasiada frecuencia ignorantes, que no tuvieron oportunidad de 
estudiar y ahora que sus hijos estudian o tratan de estudiar es frecuente que hasta los padres sean 
más ignorantes que sus hijos. Lamentable situación que a los jóvenes no permite encontrar trabajo ni 
tampoco apoyo familiar eficaz. Alonso Lujambio, como Titular de la SEP, realizó muy eficaz y valioso 
trabajo. Enfermó y le deseamos una pronta recuperación. A la fecha, con José Ángel Córdova 
Villalobos al frente, la SEP puede también salir adelante. (Pág. 10-Comunidad)  

* Pájaros en el alambre 

Rumbo de México: La sección publica en twitter: “Al inicio de este Gobierno encontramos que había 
que consolidar la cobertura educativa, pero también había que impulsar su calidad. J. Ángel Córdova 
V.” (Pág. 2) 

* Pide Calderón apoyar a Peña 

Excélsior: En un llamado a respaldar a Enrique Peña Nieto “porque sé muy bien que un Presidente 
necesita la colaboración de todos para sacar a México adelante”, Felipe Calderón afirmó que deja al 
próximo gobierno “una plataforma sólida en seguridad, economía y política social y ambiental”. Con el 
argumento de que “México se ha trasformado y hoy es mejor”, el Ejecutivo Federal ofreció ayer en 
Palacio Nacional un mensaje con motivo del Sexto y último Informe de Gobierno. 

Durante su Sexto y último Informe de Gobierno, el Presidente Felipe Calderón Hinojosa estuvo 
acompañado de los presidentes de las mesas directivas de las cámaras de Diputados y Senadores, 
Jesús Murillo Karam y Ernesto Codero, respectivamente, así como de Jesús Silva Meza, presidente de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. También estuvieron presentes los Secretarios de 
Economía, Bruno Ferrari; de Salud, Salomón Chertorivski; de Educación, José Ángel Córdova 
Villalobos; de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, y de Marina, Francisco Saynez, entre otros. 
(Rumbo de México 2) 

Se publican fotografías durante el sexto informe de gobierno del Presidente Felipe Calderón, en las 
cuales se observa al Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos. (Excélsior 6 y 7, UnomásUno 
4, y 5, 26, Milenio 4, La Jornada 23, El Financiero 30, El Sol de México 5, La Prensa 7, Récord 29, 
La Crónica 4, La Prensa 2, Impacto 9, Ovaciones 3) 

* Desplegado del Gobierno Federal  

La Crónica: Mediante un desplegado, el Gobierno Federal publica: “México: seis años de 
transformaciones, Sexto Informe de Gobierno”. (La Crónica 5, El Universal 5, Milenio 5, El 
Financiero 21, El Economista 9, UnomásUno 11) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Según reporta el Sexto informe de gobierno del Presidente Felipe Calderón 

24 Horas: El índice de reprobación en la educación básica mostró una reducción significativa en las 
últimas dos décadas, al pasar de 10 a 3 por ciento en las primarias, lo que contrasta con los últimos 
resultados de la prueba ENLACE, que colocaron a casi 60 por ciento de los alumnos con un nivel de 
desempeño insuficiente. En el ciclo escolar 2011-2012 sólo tres de cada 100 alumnos de primaria 
fueron reprobados, mientras que en 1990 fueron 10 de cada 100 los que no “pasaron año” y en 1995 -
ya con la reforma educativa que dos años antes sentó las bases para un modelo educativo “sin 
reprobados”- 7 de cada 100 debieron repetir el grado escolar. No obstante, en la última edición de la 
Evaluación Nacional de Logro Académico en los Centros Escolares (Enlace), 55.7 por ciento de los 
alumnos de primaria mostró una preparación insuficiente y elemental en la materia de matemáticas, 
mientras que en español el porcentaje fue de 58.2 por ciento. (Pág. 11) 

* Santos resume el carácter del futbol mexicano: Calderón 

La Jornada: Santos perdió tres finales desde la vez que fue recibido por el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa, en julio de 2008, por eso el club lagunero consideró que este nuevo título, el Clausura 2012, 
por el que ayer fueron recibidos de nueva cuenta por el mandatario, era especial: habían esperado 
cuatro años en los que terminaron en el límite, aguardando con paciencia para conseguirlo una vez 
más. Se muestran varias fotografías donde aparece el Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos junto con los homenajeados. (La Jornada 14A-Deportes, Reforma 4 y 5-Cancha, 
Milenio 8, Impacto 18, La Prensa 25, La Razón 30, Récord 19, Rumbo de México 8 y 9) 

* Publica hoy la SEP el acuerdo 653 para incluir materias filosóficas en bachillerato.- Karina 
Avilés 

La Jornada: La SEP emitirá hoy el acuerdo 653 mediante el que modifica los contenidos de las 
asignaturas para introducir de manera explícita las materias filosóficas en los bachilleratos tecnológicos 
federales, donde estudian alrededor de un millón de alumnos. El Subsecretario de Educación Media 
Superior, Miguel Ángel Martínez, consideró que, con lo anterior, resolvemos un déficit que, admitimos, 
existía en los bachilleratos tecnológicos. 

Durante la inauguración del Segundo Foro Internacional de Filosofía en Educación Media Superior, 
realizado en el Museo Nacional de Antropología, Miguel Ángel Martínez hizo el anuncio al indicar que 
el plan de estudios de dichos bachilleratos dependientes de la SEP se construyó en 1993 y sólo 
contenía una asignatura denominada ciencia, tecnología, sociedad y valores, sin el énfasis adecuado 
en las competencias filosóficas. (La Jornada 46-Sociedad y Justicia, El Sol de México 8, 
UnomásUno 10) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Si no se abate la deserción escolar no habrá cobertura universal en 2022.- Karina Avilés 

La Jornada: El Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, confió en que el 
mal de la deserción –que expulsa a diario a 3 mil 114 jóvenes del bachillerato– se reduzca a partir de 
la generalización de las políticas que hemos ensayado, pues advirtió que si no hay abatimiento de la 
deserción escolar, no habrá cobertura universal en 2022. Entrevistado al término de la inauguración del 
Segundo Foro Internacional de Filosofía en Educación Media Superior: La Formación Docente y 
Ciudadanía Democrática, señaló que en 2006 la deserción era de 17 por ciento y hoy es de 14.5 por 
ciento. Sin embargo, dicho índice, así como el de reprobación son un obstáculo para alcanzar la 
cobertura universal, destacó. (La Jornada 46, UnomásUno 13, Milenio 6) 

* En escuelas de México, amplia brecha digital.- Nurit Martínez 

El Universal: A una década de que se implementaran acciones gubernamentales para dotar de 
tecnologías a la enseñanza pública de nivel básico en el país, sólo 18 por ciento de los 198 mil 896 
planteles con computadora tienen acceso a internet. Según datos de la SEP, hasta junio de 2011, 
existían 1 millón 25 mil 629 computadoras instaladas para 25.6 millones de alumnos. Con 
Enciclomedia se inició, en 2004, el equipamiento de escuelas con el fin de “mejorar la calidad 
educativa con equipos de cómputo”.  

El Subsecretario de Educación Básica de la SEP, Francisco Ciscomani, asegura que las escuelas 
privadas “normalmente tienen mayores recursos o los alumnos pueden acceder a un instrumentos 
informático que pueden utilizar en el salón de clases, porque están financiados por ellos mismos, o 
bien por sus propias familias”. Hasta ahora, agrega, la SEP, no tiene programas que estén dirigidos al 
uso de tablets, computadoras personales o teléfonos inteligentes. En todo caso, dice el Funcionario, se 
trata de esfuerzos personales de maestros o alumnos. (PP y 12) 

* Cinco estados concentran más ninis 

El Economista: El Estado de México, Guanajuato, Jalisco, Veracruz y el Distrito Federal ocupan los 
cinco primeros lugares con mayor cantidad de jóvenes -de 12 a 29 años de edad- que no estudian ni 
trabajan (ninis). Tan sólo la entidad mexiquense alberga más de 1 millón en esta condición, según el 
estudio elaborado por la Subsecretaría de Educación Superior de la SEP. De acuerdo con la revisión 
hecha por la dependencia, 26.6 por ciento de los jóvenes que no estudian ni trabajan no concluyó el 
nivel básico; mientras que 43.8 por ciento concluyó el nivel de educación básica o incluso incursionó 
en el nivel medio superior, pero lo dejó inconcluso. (Pág. 41) 

* Elba rechaza críticas de Mexicanos Primero 

Excélsior: El SNTE, que dirige en calidad de presidenta vitalicia la profesora Elba Esther Gordillo, 
acusó de una intención empresarial, liderada por Claudio X. González, para debilitar la educación 
pública. Por medio de un comunicado titulado La educación pública no será una mercancía, el SNTE 
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apuntó que la organización civil Mexicanos Primero, a cuyo frente está el empresario aludido, ha 
iniciado una “campaña mediática” con el objetivo de debilitar al sindicalismo magisterial en aras de 
intereses particulares. “En realidad lo que pretende el señor Claudio X. González y su organización es 
debilitar al sindicato y, más adelante, debilitar la escuela pública”. (Excélsior 22, Reforma PP y 17, La 
Razón 11, Rumbo de México 5, El Financiero 28, La Crónica 12, La Prensa 14) 

* Arrecia SNTE pleito por comisionados.- Sonia del Valle 

Reforma: El debate entre el SNTE y Mexicanos Primero, ocasionado por la opacidad sobre el número 
de maestros comisionados, subió de tono ayer con el intercambio de descalificaciones. 
Específicamente contra Claudio X. González. Cómo pretende erigirse el paladín de los recursos 
públicos y de la educación en México quien elude el pago de impuestos a través de esquemas como 
Bécalos (cuyos ingresos aporta la sociedad y él los aprovecha convirtiéndolos en deducibles de 
impuestos para dicha organización); quien además respalda programas televisivos donde se ridiculiza 
a los maestros y se humilla a los estudiantes, representándolos con personajes burdos y tontos.  

“En realidad lo que pretende el Señor Claudio X. González y su organización es debilitar al Sindicato y 
más adelante debilitar a la escuela pública”, señala en un comunicado el SNTE. El Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, aseguró que la cifra era inexacta, y dijo que en 
realidad eran 12 mil 400 comisionados; mientras que el SNTE aseguró que sólo son 5 mil 500, es decir 
100 por sección sindical. (Pág. 17) 

* Atacan por evidencias, reviran.- Sonia del Valle 

Reforma: En respuesta a los acusaciones del SNTE, Mexicanos Primero aseguró que el sindicato 
busca desviar la atención del tema de los comisionados sindicales atacando a su presidente, Claudio 
X. González Guajardo. “El intento de desacreditar a nuestra organización y a Claudio X. González 
Guajardo, nuestro presidente, es una maniobra que pretende hacer prevalecer la opacidad sobre la 
transparencia”, la simulación sobre la rendición de cuentas, el ataque personal contra la evidencia de 
los registros públicos. “Es, en suma, una confirmación de que los enemigos de la escuela pública no 
quieren que de verdad ésta sea pública y de los ciudadanos, y en primer lugar de padres y maestros 
que anhelan un futuro diferente para las niñas, niños y jóvenes de nuestro país”, señala en un 
comunicado de prensa la organización no gubernamental. (Pág. 17) 

* Templo Mayor.- Fray Bartolomé 

Reforma: ¿Por qué le molestan tanto a Elba Esther Gordillo las críticas del grupo Mexicanos Primero? 
Quienes conocen las entrañas del sector educativo dicen que no es un pleito por cuestiones de 
principios, sino de influencias. Según comentan las acusaciones entre el organismo civil y el sindicato 
magisterial tienen como trasfondo la designación del próximo Secretario de Educación Pública. Hasta 
ahora es un misterio quién quedará a cargo de esa cartera en el gobierno de Enrique Peña Nieto.  
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Entre los nombres que suenan están los del ex gobernador Natividad González Parás -muy cercano a 
Gordillo- y el del investigador Carlos Mancara, experto en algo que le choca al SNTE: las evaluaciones. 
¡Ah! Y también el yerno de Elba Esther, Fernando González, de quien se sabe que esté más que 
puesto para el puesto. ¿Quién quedará? No se sabe. Pero de lo que no hay duda es de que la 
profesora está muy cerca del corazón del Presidente electo, por lo que seguramente querrá sugerirle 
uno o dos nombres para despachar desde el escritorio de José Vasconcelos. Y, claro, del otro lado 
también hay grupos interesados en colocar en la SEP a alguien ajeno a los intereses de la dueña del 
sindicato magisterial. (Pág. 14) 

* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 

Hombresdelpoder.com.mx: Mexicanos Primero aseguró que el SNTE busca desviar la atención del 
tema de los comisionados sindicales atacando a Claudio X. González, presidente de esta organización. 
‘Es claro que en toda la actuación, los estudios y las declaraciones de Mexicanos Primero distinguimos 
siempre entre las maestras y los maestros a quienes reconocemos por su sacrificada y honrosa labor y 
por el otro lado a la cúpula del SNTE que sigue intentando aferrarse a prebendas malhabidas y a un 
accionar que atrasa y pretende bloquear la transformación educativa del país’, señaló la organización 
en respuesta al comunicado enviado esta mañana por el gremio magisterial. 

Para Mexicanos Primero llama la atención que el SNTE no mencione nada sobre las comisiones y 
licencias sindicales de al menos 22 mil agremiados, lo que representa un desvío de fondos destinado 
al pago de maestros por más de mil 700 millones de pesos en grave incumplimiento a la normatividad 
vigente. "El intento de desacreditar a nuestra organización y a Claudio X. González, nuestro 
Presidente, es una maniobra que pretende hacer prevalecer la opacidad sobre la transparencia, la 
simulación sobre la rendición de cuentas, el ataque personal contra la evidencia de los registros 
públicos. (Portal Hombresdelpoder.com.mx) 

* La Gran Carpa de Los Hermanos Fuentes 

El economista: Cuchillo. El SNTE arremetió contra Mexicanos Primero, a la cual acusó de denostar la 
actividad magisterial. Esto fue después de que dicha asociación denunciara que mil 700 millones de 
pesos del erario público se utilizan para pagar a maestros comisionados. En un pronunciamiento, el 
SNTE indicó que la asociación elude el pago de impuestos a través de Bécalos y respalda programas 
televisivos en los que se ridiculiza a maestros; también se quejó de recibir campañas mediáticas 
negativas y no por el reconocimiento por la labor de los docentes. (Pág. 54) 

* Prevén quitar cuotas a sindicatos opacos 

Reforma: Las dirigencias sindicales que se nieguen a dar a los agremiados que lo soliciten toda la 
información financiera y del manejo de cuotas, pueden perder las aportaciones económicas de sus 
integrantes, de acuerdo con la propuesta de reformas a la Ley Federal del Trabajo que con el carácter 
de preferente envió el Presidente Felipe Calderón al Congreso. En la reforma, los sindicatos de más de 
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150 integrantes deben ser dictaminados anualmente por un auditor externo. Además, la iniciativa prevé 
el método del voto libre, directo y secreto en la elección de la directiva sindical. La reforma plantea 
modificar los principales artículos que regulan el apartado de “Sindicatos, federaciones y 
confederaciones”, entre ellos el 373, en el que se establece el procedimiento a seguir para obligar a las 
dirigencias gremiales a transparentar sus cuentas. (Pág. 8) 

* Arsenal.- Francisco Garfias 

Excélsior: Nos queda claro también que la transparencia en el uso de recursos que obtienen los 
sindicatos, afiliados o no a la CTM, será sacrificada para facilitar el tránsito de la reforma. Como quien 
dice “hay que ir poco a poquito…’, con o sin ‘eje articulador’. El peso de Elba Esther Gordillo, líder del 
SNTE; Carlos Romero Deschamps, STPRM; Joel Ayala, FSTSE, y compañía, es todavía mayor que la 
urgencia de transparentar los recursos de los sindicatos. Nadie se quiere aventar el tiro de desafiarlos, 
más allá del discurso. El tema ya se sacó de la reforma laboral. ‘Ese es otro boleto. Nadie se quiere 
echar encima al SNTE’, puntualizó la voz. (Pág. 4) 

* Rechazan tomar clases fuera de Nueva Jerusalén 

Milenio: Al cumplirse 11 días sin labores educativas en la comunidad de Nueva Jerusalén, Michoacán, 
padres de familia aseguraron que prefieren que sus hijos pierdan el ciclo escolar a enviarlos a estudiar 
en escuelas de comunidades cercanas. La oposición del llamado grupo laico reside en que si ellos 
aceptan que la educación básica sea impartida en La Injertada implícitamente están avalando que 
serán desterrados de la Nueva Jerusalén y que se percibirá que existe supremacía del grupo que 
encabeza Martín de Tours para imponer su voluntad, incluso por encima del estado de derecho. 

En tanto, el presidente municipal de Turicato, Salvador Barrera Medrano, afirmó que si los salones que 
construirán en La Injertada son edificados con materiales prefabricados el próximo lunes estarían 
concluidos. Sin embargo, el edil consideró que el conflicto lejos de acercarse a una solución se perfila 
hacia un nuevo episodio, debido a que hay resistencia de los pobladores disidentes porque sus hijos 
reciban clases en la comunidad vecina. (Milenio PP y 16, Excélsior 28, La Crónica 12, Rumbo de 
México 7) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Michoacán rechaza apoyo federal En el Gobierno Federal causa extrañeza el 
comportamiento del gobierno de Michoacán por el conflicto en la Nueva Jerusalén. No debieran estar 
sorprendidos. El conflicto se incubó durante decenios a ciencia y paciencia de las autoridades 
nacionales y estatales, y a ciencia y paciencia de ambos se destruyó la escuela de la localidad. 
Pasaron los meses y nadie actuó. Llegó el ciclo escolar y los niños no tienen a dónde acudir a recibir 
clases porque, dicen en la ciudad de México, la administración de Fausto Vallejo no acepta el apoyo 
necesario de las secretarías de Gobernación y de Educación Pública… (Pág. 2) 
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* Los científicos deben salir a las calles a defender el presupuesto 

La Crónica: La inauguración de la quinta edición de la Semana de la Ciencia y la Innovación conjuntó 
al gremio académico, científico e institucional en el Palacio de Minería una vez más. Después de la 
conferencia de apertura del investigador Gerardo Herrera Corral, donde detalló la participación de los 
mexicanos en el Gran Colisionador de Hadrones en Ginebra, Suiza, el acto protocolario inició. Tomó la 
palabra el Director del Instituto de Ciencia y Tecnología del DF, Julio Mendoza Álvarez, quien recordó 
que en su quinta edición, la Semana se ha vuelto un evento emblemático de la capital. (Pág. 21) 

* Llaman en educación del DF a unir fuerzas por presupuesto 

El Sol de México: El Secretario de Educación del DF, Salvador Martínez Della Rocca, convocó a todo 
el sector educativo, científico y tecnológico para acudir a la Cámara de Diputados a exigir un mayor 
presupuesto  para el próximo año en esos rubros. Al inaugurar la Semana de la Ciencia y la 
innovación, precisó que por ley se debe destinar el 8 por ciento del PIB nacional a educación, sin 
embargo, cuando mucho llega el 4 por ciento del PIB. Y es que por ejemplo, el Foro Consultivo 
Científico y Tecnológico AC ya presentó una denuncia administrativa en contra de los funcionarios que 
resulten responsables por el incumplimiento de la Ley General de Educación de Ciencia y Tecnología 
que establece que el presupuesto a Ciencia y Tecnología no debe ser menor al 1 por ciento del PIB. 
(PP y 13)  

SECTOR EDUCATIVO 

* Paro de clases en Nayarit 

El Universal: La dirigencia de la Sección 20 del SNTE anunció que hoy se paralizarán las clases en 
más de mil 800 escuelas del sistema federalizado de educación en apoyo a los trabajadores 
administrativos que mantienen un plantón en las oficinas  de los Servicios de Educación Pública del 
Estado de Nayarit. Roberto Ávila Arciniega, Secretario General de la Sección 20 del SNTE, advirtió al 
gobierno estatal que esta es la primera acción en demanda de que se cumplan compromisos en la 
asignación de horas, así como en el otorgamiento de compensaciones al personal administrativo que 
labora  en las oficinas centrales de los SEPEN. (El Universal 3, Reforma 17) 

* Suspenden clases en Guerrero 

Excélsior: Chilpancingo. Tras la muerte del comisario de Tilapa y cuatro alumnos lesionados por 
enfrentamientos armados por la disputa de tierras entre esta localidad y Tierra Colorada, la Secretaría 
de Educación de Guerrero ordenó la suspensión de clases en estas localidades del municipio de 
Malinaltepec, región de La Montaña. En las últimas semanas han tenido enfrentamientos entre 
inconformes, quienes han baleado aulas escolares. (Pág. 29) 
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* Tregua en la Nueva Jerusalén 

Excélsior: En la Nueva Jerusalén, se cumplieron 11 días sin clases para 270 niños y los grupos 
religiosos antagónicos parecen estar en tregua  y no se han registrado incidentes; tanto los religiosos 
tradicionales, como los disidentes, esperan propuestas del gobierno del estado para resolver la 
problemática educativa, agudizada por la destrucción de la escuela “Vicente Guerrero”, donde se 
impartía educación laica. Los trabajos para construir tres aulas, donde albergarán a los estudiantes de 
preescolar, primaria y secundaria, continúan en la comunidad de La Injertada. El gobierno de 
Michoacán dialoga con seguidores de Martín Tours y su detractor Santiago Mayor. (Pág. 28) 

* No aceptan tomar clases fuera de Nueva Jerusalén 

Milenio: Al cumplirse 11 días sin labores educativas en la comunidad de Nueva Jerusalén, Michoacán, 
padres de familia aseguraron que prefieren que sus hijos pierdan el ciclo escolar a enviarlos a estudiar 
en escuelas de comunidades cercanas. La oposición del llamado grupo laico reside en que si ellos 
aceptan que la educación básica sea impartida en La Injertada implícitamente están avalando que 
serán desterrados de la Nueva Jerusalén y que se percibirá que existe supremacía del grupo que 
encabeza Martín de Tours para imponer su voluntad, incluso por encima del estado de derecho. En 
tanto, el presidente municipal de Turicato, Salvador Barrera Medrano, afirmó que si los salones que 
construirán en La Injertada son edificados con materiales prefabricados el próximo lunes estarían 
concluidos. Sin embargo, el edil consideró que el conflicto lejos de acercarse a una solución se perfila 
hacia un nuevo episodio, debido a que hay resistencia de los pobladores disidentes porque sus hijos 
reciban clases en la comunidad vecina. (Milenio PP y 16, Excélsior 28, Rumbo de México 7) 

* Ninis en cinco estados más 

El Economista: El Estado de México, Guanajuato, Jalisco, Veracruz y el Distrito Federal ocupan los 
cinco primeros lugares con mayor cantidad de jóvenes -de 12 a 29 años de edad- que no estudian ni 
trabajan (ninis). Tan sólo la entidad mexiquense alberga más de 1 millón en esta condición, según el 
estudio elaborado por la Subsecretaría de Educación Superior de la SEP. De acuerdo con la revisión 
hecha por la dependencia, 26.6 por ciento de los jóvenes que no estudian ni trabajan no concluyó el 
nivel básico; mientras que 43.8 por ciento concluyó el nivel de educación básica o incluso incursionó 
en el nivel medio superior, pero lo dejó inconcluso. (Pág. 41) 

* Ley de Ciencia y Tecnología 

El Economista: Se acabaron los tiempos legales para la respuesta a la denuncia administrativa en 
contra de funcionarios que resulten responsables por no invertir el equivalente de 1 por ciento del PIB 
en actividades de investigación científica y desarrollo tecnológico, aseguró la coordinadora general del 
Foro Consultivo Científico y Tecnológico, Gabriela Dutrénit. La investigadora dijo que hoy, martes, en 
una reunión con la Secretaría de la Función Pública, tendrán una respuesta a la denuncia presentada 
el pasado 15 de mayo, la cual definirá las acciones a seguir por el FCCyT hasta lograr “que se cumpla 
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la ley”. Dutrénit, entrevistada por El Economista en el marco de la Semana de la Ciencia y la 
Innovación, expresó la necesidad de tener funcionarios públicos sensibles a la importancia que tienen 
la ciencia, la tecnología y la innovación. (PP, 44 y 45) 

* Semana de la Ciencia y la Innovación 

El Sol de México: El Secretario de Educación del DF, Salvador Martínez Della Rocca, convocó a todo 
el sector educativo, científico y tecnológico para acudir a la Cámara de Diputados a exigir un mayor 
presupuesto  para el próximo año en esos rubros. Al inaugurar la Semana de la Ciencia y la 
Innovación, precisó que por ley se debe destinar el 8 por ciento del PIB nacional a educación, sin 
embargo, cuando mucho llega el 4 por ciento del PIB. Y es que por ejemplo, el Foro Consultivo 
Científico y Tecnológico AC ya presentó una denuncia administrativa en contra de los funcionarios que 
resulten responsables por el incumplimiento de la Ley General de Educación de Ciencia y Tecnología 
que establece que el presupuesto a Ciencia y Tecnología no debe ser menor al 1 por ciento del PIB. 
(PP y 13) 

INFORMACIÓN GENERAL 

*Homenaje a González Barrera 

El Universal: Roberto González Barrera fue homenajeado ayer por la clase política y empresarial del 
país como un arquetipo del empresario mexicano, pero también por su calidad humana. El Presidente 
Felipe Calderón reconoció a Roberto González Barrera como un gran empresario con visión de futuro y 
a un hombre que, al no olvidar sus raíces, siempre ayudó a los demás. Ante familiares, hijos  y nietos 
del empresario, así como políticos, entre ellos Josefina Vázquez Mota, ex candidata presidencial del 
PAN, el diputado Manlio Fabio Beltrones (PRI), y Ernesto Cordero (PAN), entre otros, Calderón 
Hinojosa encabezó el homenaje, a quien fuera dueño de Maseca y Banorte. (PP y 2) 

* Apoyo a su sucesor: Calderón 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón pidió a todos los mexicanos apoyar “en lo esencial” a su 
sucesor en Los Pinos, Enrique Peña Nieto. En su mensaje en Palacio Nacional con motivo de su Sexto 
Informe de Gobierno, ante gobernadores, empresarios, legisladores y líderes sociales, Calderón 
afirmó: “No obstante que en México la democracia es más fuerte que hace seis años”, es menester 
ajustar normas electorales para poner fin a prácticas y conductas que afectan la calidad de los 
comicios, porque “los procesos electorales siguen estando marcados por la inconformidad y la 
división”. (Ocho Columnas) 
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* Funcionarios sancionados por la SFP 
 
Reforma: Siete funcionarios del aeropuerto capitalino, entre ellos el subdirector de Seguridad, Rubén 
Cruz Sánchez, fueron destituidos, inhabilitados o sancionados económicamente por la SFP por 
presuntas irregularidades en la adquisición de equipo tecnológico de seguridad. (Ocho Columnas) 
 
* “Errores”, pero no “malintencionados” 
 
Milenio: El Secretario de Marina, Francisco Saynez, dijo que hubo “errores”, pero no 
“malintencionados” en el operativo realizado por agentes federales en Tres Marías, Morelos, en el que 
resultaron heridos un marino y dos diplomáticos estadunidenses el pasado 24 de agosto. Tras el 
mensaje del Presidente Felipe Calderón por su Sexto Informe de Gobierno, el almirante aseguró que 
“de ninguna manera” hubo ruptura con la Policía Federal luego del incidente. (Ocho Columnas 21-MP) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA COMUNICADO 

03/09/12 118 

ARRANCAN LOS TRABAJOS DEL SEGUNDO FORO 
INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA EN LA EDUCACIÓN MEDIA 

SUPERIOR 

Este martes 4 de septiembre se publicará el Acuerdo 653, que modifica los contenidos del las 
asignaturas de filosofía para los bachilleratos tecnológicos dependientes de la Secretaría de Educación 
Pública, anunció el Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez Espinosa. 

Al inaugurar los trabajos del “Segundo Foro Internacional de Filosofía en la Educación Media 
Superior: la Formación Docente y Ciudadana Democrática”, el Subsecretario Martínez Espinosa 
explicó que con ese acuerdo se modifica la estructura de la enseñanza de la ética y la filosofía en el 
nivel medio superior.   

En el Auditorio Jaime Torres Bodet del Museo Nacional de Antropología, el Subsecretario  de la 
SEP señaló que los trabajos de este foro se centrarán en dos aspectos fundamentales: las reflexiones 
acerca de la formación docente y de la ciudadanía democrática y sus implicaciones.  

En el acto, la Subdirectora General del Sector de Ciencias Sociales y Humanas de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, Pilar Álvarez Laso 
comentó que la UNESCO impulsa la enseñanza de la filosofía en todo el mundo ya que es una 
disciplina necesaria que está presente en el desarrollo humano.  

Por su parte, el Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior, Rafael López Castañares, consideró que este tipo de foros son 
fundamentales en la construcción de una ciudadanía responsable, solidaria y comprometida con 
México. 

Dijo que es muy importante la apertura de un espacio de diálogo como este para hablar de la 
formación docente y ciudadanía, teniendo como eje la filosofía. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 JUSTICIA  19 
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04/09/12 POLITICA 13 
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04/09/12 POLITICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 SOCIEDAD 29 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 TITULAR 30 
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04/09/12 POLITICA 28 
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04/09/12 INFORMACION GENERAL 5 
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ECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 NACIONAL 2 
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04/09/12 POLITICA PP-16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 POLITICA 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 ACENTOS 15 
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04/09/12 CULTURA 35 
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04/09/12 AFICION 08 
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04/09/12 PRIMERA  6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 POLITICA PP-8 

 
 

Con su actuación, #YoSoy132 sacó al proceso electoral de una 
inercia de desinterés: Uia 

EMIR OLIVARES ALONSO 
 

 
José Morales Orozco, rector de la Uia 

Al rendir su octavo informe de labores, el rector de la Universidad Iberoamericana (Uia) de la ciudad de 
México, José Morales Orozco, destacó la aparición del movimiento #YoSoy132, que se gestó luego de 
una protesta de alumnos de esta casa de estudios contra el candidato presidencial del PRI, Enrique 
Peña Nieto. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 POLITICA PP-8 

En su mensaje, el rector de la Ibero apuntó: “Pasada la coyuntura electoral, que encendió los ánimos y 
polarizó las opiniones, vale la pena preguntarse si el modo jesuita de educar puede explicar una de las 
novedades del movimiento que sorprendió a muchos: que se gestara en una universidad privada”. 

Resulta inevitable, aseguró, no hablar sobre el surgimiento del grupo Másde131 (conformado por 
estudiantes de la Uia, mismo que dio paso al nacimiento de #YoSoy132), suceso que tuvo gran 
repercusión dentro y fuera de la casa de estudios. 

Morales Orozco, quien fue ratificado en el cargo para el bienio 2012-2014, afirmó que no se trata de 
vanagloriarse ni de condenar apresurada y maquilladamente el hecho, sino de reflexionar al respecto. 
Resaltó que la formación jesuita se basa en los principios de: utilidad, justicia, humanismo y fe. 

Este tipo de educación, indicó, ha querido ser siempre útil, tanto en la docencia como en la 
investigación. “Los egresados de la Ibero no deben conformarse con adaptarse exitosamente al mundo 
tal como es, sino que deben aspirar a transformarlo, a hacerlo más humano (…) No se trata de formar 
a los mejores del mundo, sino a los mejores para el mundo”. 

La búsqueda de la justicia implica aspectos como la sustentabilidad, la defensa de los derechos 
humanos, la equidad de género, la convivencia pacífica y armónica en un mundo convulsionado, de 
manera apremiante, en el contexto nacional, desgarradoramente violento. 

El humanismo busca una formación integrada e integral de los individuos. “Que sean personas 
creativas, críticas, libres, solidarias, afectivamente integradas y conscientes de la naturaleza de su 
actuar, según lo expresa la filosofía educativa de la universidad”. 

Mientras que la fe “nos ha ayudado a crecer en humanidad, porque nos da confianza en que todo ser 
humano lleva en sí una potencialidad que le trasciende y que siempre puede desarrollarse y crecer”. 

El espíritu de esos cuatro elementos se mostró “en aquellos más de 131 alumnos de esta universidad 
(que grabaron un video para mostrar su enfado por haber sido considerados “acarreados” tras 
manifestarse contra Peña Nieto) que con su pensamiento y su actuación se esforzaron por sacar el 
proceso electoral de una inercia de desinterés y falta de participación crítica”. 

Si ese mismo espíritu es capaz de manifestarse en las decenas de iniciativas de estudiantes y 
profesores y si ese ánimo brota de las aulas y cubículos de la institución, “podemos no sólo sentirnos 
satisfechos y optimistas con el resultado de nuestra labor educativa, sino convencidos de su 
pertinencia para los tiempos por venir”. 

Destacó además la labor en el último año de alumnos de la casa de estudios en servicios a la 
comunidad, de los proyectos institucionales en materia de derechos humanos, entre otros. 
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04/09/12 POLITICA PP-8 

Con relación a garantías fundamentales, la institución ha desarrollado un trabajo constante en los 
espacios de política pública, tanto en el Distrito Federal como en el ámbito federal, “lo que derivó en la 
aprobación e implementación de la reforma constitucional en la materia”. 

Además de apoyar proyectos sociales en diversas entidades del país, los alumnos de la Uia realizaron 
servicio social en favor de los pueblos de Haití y Centroamérica; trabajaron para beneficiar a 
comunidades de migrantes en Estados Unidos, al grado de que se creó la asociación estudiantil Soy 
Migrante, “muestra tangible de cómo los jóvenes abordan su responsabilidad al respecto de esta 
problemática”. 

En investigación, aseveró, la Uia otorgó financiamiento a 25 proyectos, reconoció la alta calidad de los 
productos de investigación de 11 académicos y respaldó el esfuerzo de tres trabajos con impacto 
social y ambiental, y mantiene colaboración con 218 instituciones internacionales de 40 países. 
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04/09/12 POLITICA -8 

 

Accciones de resistencia en Veracruz 
LUZ MARÍA RIVERA Y EIRINET GÓMEZ 

Estudiantes del movimiento #YoSoy132 y organizaciones sociales que integran el Frente contra la 
Imposición desalojaron el palacio municipal de Jalapa, que mantuvieron tomado por 38 horas. Por el 
contrario, los que mantienen ocupado un balcón del ayuntamiento de Veracruz informaron que han 
decidido permanecer ahí de forma indefinida. 

En Jalapa, el desalojo tuvo lugar por la mañana, bajo la supervisión del notario Rafael de la Huerta, 
quien revisó las condiciones en que fueron entregadas las instalaciones. En un pronunciamiento, los 
jóvenes resaltaron que continuarán con acciones de resistencia que mantendrán hasta el primero de 
diciembre. 

En el puerto de Veracruz señalaron: “Consideramos que el regreso del PRI y la validez como 
presidente de Enrique Peña Nieto representan el retorno de las prácticas de corrupción, represión y 
tiranía que caracterizaron al sistema político mexicano a través de la historia”. 
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04/09/12 POLITICA 20 

 

Canjea gobierno de Chiapas 3,383 armas de fuego por 
computadoras 

Tuxtla Gutiérrez, Chis. Al dar a conocer que durante la segunda Campaña por un Chiapas sin Armas 
se logró canjear 3 mil 383 armas de fuego por computadoras, la procuradora general de Justicia del 
estado, María Susana Palacios García, destacó la activa participación ciudadana, “pues una vez más 
son las mujeres y los hombres de Chiapas quienes nos dan un verdadero ejemplo de civilidad. 

“Durante las dos primeras campañas los chiapanecos han canjeado 9 mil 970 armas de fuego por 
educación, armas que hoy han dejado de representar un peligro para los hogares y han abierto las 
puertas del conocimiento a nuestros niños y jóvenes”, expresó. 

Al ser entrevistada por los representantes de los medios de comunicación, la abogada de los 
chiapanecos expuso que en la edición de 2012 el grupo interinstitucional canjeó mil 894 armas cortas y 
mil 489 largas. 

Además, 4 mil 756 cartuchos útiles de diversos calibres, 320 cargadores y 65 granadas. 

“El reconocimiento es para los ciudadanos, porque de ellos es el programa. Son jóvenes, niños, amas 
de casa y adultos mayores quienes acudieron a los módulos de canje, trasladándose desde sus 
comunidades, barrios y colonias, demostrando su amor por Chiapas”, enfatizó. 
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“En México, el audiovisual científico está subutilizado” 

Pese a que hay muchos trabajos muy bien hechos, hay desinterés de los canales de televisión, que 
prefieren comprar a la BBC y Discovery Channel, afirma Manuel Martínez Velázquez 

 

El audiovisual científico está subutilizado en el medio mexicano, no obstante que se producen trabajos 
muy bien hechos; otro problema es el desinterés de los canales de televisión, en especial Televisa o 
Tv Azteca, que optan en general por comprarlos a la BBC o a Discovery Channel, expresó en 
entrevista Manuel Martínez Velázquez, coordinador de la barra de divulgación científica de TV UNAM, 
quien anunció la realización de la Muestra Internacional del Audiovisual Científico en México, del 6 al 
14 de septiembre. 

Martínez reiteró que es nula o casi nula la exhibición de esos materiales en Televisa o TV Azteca, 
“porque no les interesa; el Canal 22 y el Once algo hacen, pero en general se importa o se compra al 
extranjero, en lugar de recurrir a lo que se hace en el país. El apoyo a la divulgación científica es casi 
inexistente. Pareciera que en México no hubiera ciencia, pero hay áreas del conocimiento que están 
muy avanzadas. 

“Hasta 2003, aunque empezamos en 1981, logramos hacer 12 festivales nacionales. Un tiempo no 
hicimos nada por la falta de apoyo… ¡Es difícil! La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
tenía que hacerlo todo, era caro y difícil. Con esta muestra retomamos el ímpetu. Debe quedar claro 
que el documental científico no es un lujo, sino una necesidad para el país. 
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 “Las ideas de ciencia vía divulgación son importantes para todos. Hoy se tiene la ventaja de la 
tecnología, pero cuesta. Por ejemplo, los biólogos hacen registros para la investigación y se informan 
entre colegas. Los médicos graban sus cirugías y las muestran a los otros profesionales; lo mismo 
ocurre con los astrónomos, que consiguen imágenes, fotografías. Ese material, con una voz adecuada, 
puede servir en el proceso enseñanza-aprendizaje. 

“Se pueden usar los materiales para divulgar ciencia. Pero esos esfuerzos se topan con ideas que se 
inclinan por adquirir lo hecho en otras partes. Pasaremos un programa sobre astronomía maya que 
hizo Japón el año pasado. Se entrevistaron científicos mexicanos e hicieron un documental sobre las 
profecías mayas. Vamos a traer al realizador. El documental lo hemos subtitulado ¡Aguas con los 
charlatanes! Tienen ideas sobre el apocalipsis. Sugiero que vean el documental Océanos. Hay cosas 
de química que valen la pena; otras de física y de biomedicina, antropología y etnografía. En total se 
van a exhibir 53 materiales, de 15 países, la mitad de México.” 

Dijo que es difícil saber cuántos audiovisuales produce actualmente México. “En los festivales 
recibíamos unos 300 trabajos en cada edición, sólo de divulgación. Sí hay producción, pero el 
problema es la distribución”. 

El festival es organizado por la UNAM y la Asociación Española de Cine e Imagen Científicos. Además 
del programa de exhibición, habrá conferencias, una mesa redonda, un seminario y un concurso de 
reseña crítica. Destaca el homenaje a Jean Painlevé, referente clásico en las corrientes de divulgación 
científica que incorpora elementos artísticos a su labor. 

El propósito es impulsar la producción de cine y video para la investigación, la enseñanza y la 
divulgación de las ciencias, así como contribuir a mejorar la calidad de las producciones en México y 
fomentar la cooperación internacional. 

Así, las direcciones generales de Actividades Cinematográficas, de Divulgación de la Ciencia y de 
Televisión de la UNAM, y la Asociación Española de Cine e Imagen Científicos, presentarán 
producciones de todo el mundo en las salas del Centro Cultural Universitario de la UNAM, así como 
una muestra en universidades estatales y en centros educativos y culturales regionales, y habrá 
funciones itinerantes posteriormente. 

Concurso estudiantil 

Las dependencias universitarias organizadoras lanzaron la convocatoria de Reseña crítica de 
audiovisual científico, dirigida a estudiantes de licenciatura y de bachillerato de la UNAM, que otorgará 
dos premios por cada categoría: un iPad2 y la publicación del trabajo al primer lugar y un telescopio  
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óptico refractor, al segundo, donados por la empresa iCampus Lumen y por la Sociedad Astronómica 
de México, AC, respectivamente. Habrá menciones honoríficas. 

La muestra contará con el apoyo del Certamen Unicaja de Cine: Bienal Internacional de Cine Científico 
de Ronda, el certamen de cine científico más antiguo e importante de España e Iberoamérica, y uno de 
los más relevantes en su género de Europa. 

De Jean Painlevé se exhibirán seis películas, entre ellas un cortometraje titulado Vampiro (Le vampire, 
Francia-1945), en el cual utiliza imágenes del clásico Nosferatu, de Murnau, musicalizada con piezas 
de Duke Ellington. 

Las exhibiciones y actividades se realizarán en las salas Julio Bracho y Carlos Monsiváis, ambas del 
Centro Cultural Universitario, así como en la Casita de las Ciencias y Universum Museo de las 
Ciencias. 
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El autor peruano Alfredo Bryce Echenique, ganador del Premio FIL 
de Literatura 2012 

JUAN CARLOS G. PARTIDA 
Corresponsal 

Guadalajara, Jal., 3 de septiembre. Alfredo Bryce Echenique (Lima, 1939) fue declarado ganador de la 
22 edición del Premio FIL de Literatura en Lenguas Romances, correspondiente al año 2012, cuyo 
premio le será entregada en la inauguración de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, el 
24 de noviembre. 

El autor peruano, enlazado vía telefónica desde Lima durante la rueda de prensa en la cual se anunció 
al ganador, dijo que ha pasdo tres días absolutamente callado tras enterarse de la noticia. 

“Como me dijeron que me callara y no dijera nada, estoy callado desde hace tres días, no me atrevo a 
hablar con nadie. Fue la alegría más grande, se podía escapar”, dijo. 

El jurado, que decretó ganador de forma unánime al cuentista y novelista, lo integraron Calin-Andrei 
Mihailescu, profesor y escritor rumano-canadiense; Jorge Volpi, novelista y ensayista mexicano; Julio 
Ortega, crítico y escritor peruano, y Leila Guerriero, periodista argentina. 

También estuvieron como jurados Margarita Valencia, crítica literaria, traductora y editora colombiana; 
Mark Millington, doctor en literatura latinoamericana por la Universidad de Cambridge, y Mayra Santos-
Febres, escritora y directora del Festival Literario de San Juan de Puerto Rico. 

“Alfredo Bryce Echenique es una de las figuras fundamentales de la literatura latinoamericana. Su obra 
ha atravesado e influido a varias generaciones desde la publicación de su primer libro de cuentos, 
Huerto cerrado. Su prosa está plena de humor, sentido satírico y estupendo registro de la oralidad. 
Desde una melancolía bien temperada y una irónica nostalgia por los años idos, construye mundos y 
personajes entrañables con quienes los lectores establecen empatía inmediata”, dice el acta del 
jurado, a la que dio lectura Mihailescu. 

“Es autor de Un mundo para Julius (1970), novela que se ha vuelto imprescindible, y de una obra 
prolífica, que incluye las novelas La vida exagerada de Martín Romaña (1981), El hombre que hablaba 
de Octavia de Cádiz (1985) y No me esperen en abril (1995), entre otras. Este gran cronista de la vida 
y las búsquedas literarias y políticas de los latinoamericanos de su generación explora temas que 
rozan la enfermedad, la felicidad, el amor y la tristeza, y se mueve con igual eficacia por el cuento y la 
novela”, concluye. 
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Al anuncio asistieron Consuelo Sáizar, directora del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes; Raúl 
Padilla López, presidente de la FIL Guadalajara, y Francisco Ayón, alcalde de Guadalajara, entre otras 
personalidades. 

Plagio, política y literatura 

Durante la conferencia rondaron las preguntas al autor peruano acerca de la historia de sus presuntos 
plagios literarios, pleito judicial que insistió se inlina en su favor y en el cual se le había regresado una 
multa que en su momento le fue impuesta por los tribunales peruanos. 

“Ese es un juicio absolutamente irregular que voy ganando uno tras otro a todos –digamos así– mis 
adversarios. Era anticonstitucional, nunca supe nada, vivía en Barcelona y jamás se me notificó, un 
juicio tiene que ser notificado a víctima y acusado. Hasta ahora todo va muy bien, voy ganando, se me 
ha devuelto el dinero de la multa que se me cobró y mi principal acusador ha sido a su vez acusado 
por la revista Caretas, de Lima, de haber plagiado sistemáticamente durante años material de esa 
publicación”, informó. 

Consideró que el juicio es “una trama de una persona para ocultar sus propios plagios”. 

Las preguntas dieron pie para que reflexionara también sobre México, país en el que dijo ha vivido 
varios de los mejores momentos de su vida y que ha recorrido por completo, del cual recuerda con 
dolor la reciente muerte de Carlos Fuentes. 

“Los cambios políticos en México deberían ser para bien, para tener un mejor país. Es un país difícil, 
en el sendero del narcotráfico, con grandes guerras, muertos y heridos, algo que se contradice con mi 
visión afectuosa y agradecida de él”, agregó. 
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Padres acuerdan suspender clases en escuelas de Tabasco, por 
inseguridad 

RENÉ ALBERTO LÓPEZ 
Corresponsal 

Villahermosa, Tab., 3 de septiembre. Ante la inseguridad en la zona serrana del municipio de 
Tacotalpa, en los límites entre Tabasco y Chiapas, donde ocho personas han sido asesinadas en cinco 
meses (cuatro mujeres y cinco menores de edad), padres de familia suspendieron clases este lunes en 
escuelas de las comunidades Tapijulapa y Oxolotán, informó Miguel Ángel Cornelio, presidente de la 
Asociación Estatal de Padres de Familia en Tabasco. 

Cornelio no precisó el número de planteles cerrados “como medida de seguridad. Los padres de 
familia tomaron el acuerdo y que nosotros simplemente aceptamos” y se dio aviso a la Secretaría de 
Educación Pública de Tabasco. Estas medidas “son más que justificadas. La zozobra en que ellos 
viven a nadie se le desea”, señaló. 

El sábado anterior, la Procuraduría General de Justicia del Estado de Tabasco informó que cuatro 
personas fueron asesinadas en Oxolotán entre el 27 y 28 de agosto. Entre las víctimas hay tres 
mujeres que fueron violadas antes de matarlas. 

Asimismo fue asesinado Clever Martínez Martínez, y en un operativo en el cual participaron unos 100 
elementos de las policías estatal y federal, así como efectivos de Ejército Mexicano, se detuvo a cuatro 
presuntos responsables de los crímenes. En esa misma región, el 27 de abril fueron hallados en fosas 
clandestinas los cuerpos de cuatro niños cuya desaparición fue reportada dos días antes. 

Autoridades del Colegio de Bachilleres de Tabasco informaron que el plantel número 19 de Oxolotán 
es resguardado por cinco patrullas de la policía del estado y una de Chiapas. 

Mientras, la secretaria de Educación de Guerrero, Silvia Romero, reconoció que debido al conflicto 
agrario en la región de la Montaña, entre las comunidades de Tilapa y Tierra Colorada, municipio de 
Malinaltepec, se ordenó suspender labores en planteles de prescolar, primaria y secundaria, así como 
en un Colegio de Bachilleres y una preparatoria. 

(Con información de Sergio Ocampo, corresponsal) 
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Triunfan niños pobres en la prueba Enlace 
JULIA A. LE DUC 
Corresponsal 

Matamoros, Tamps., 3 de septiembre. Los niños más pobres de esta ciudad obtuvieron la mejor 
calificación en la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros Educativos 2012 (Enlace) en 
Tamaulipas, confirmó Laura Ayech Vázquez, directora de la primaria Guadalupe Cavazos de 
González, ubicada en la colonia Campestre del Río, una de las zonas más marginadas, donde la 
mayoría de los habitantes son madres solteras que trabajan en maquiladoras. 

La directora del plantel dijo que los menores de edad llegan “literalmente desmayándose” de hambre y 
reciben alimento en la escuela, pero lograron la mejor calificación este año. Destacó que los 271 del 
plantel obtuvieron un puntaje de 790.66 en la prueba aplicada por la Secretaría de Educación Pública. 

“Son niños muy especiales. Por quinto año obtuvieron la calificacion más alta del estado, lo que en sus 
condiciones es de doble valor”. 

Recordó que en 2009 obtuvieron el mejor puntaje nacional, lo cual les permitió estrenar un plantel con 
aula de medios, servicios sanitarios y tres salones nuevos, construidos por el gobierno estatal. 

“Pedí apoyo al secretario de Educación y al presidente municipal para que trajeran el programa de 
desayunos escolares, pues detectamos a unos 110 niños que llegaban sin haber comido nada, a veces 
ni agua. Así empezaron a traer las raciones que les permiten un mejor aprendizaje, porque con hambre 
las letras no entran”, comentó. 
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Estudiantes de Sonora rechazan acueducto 

Hermosillo, Son. Un grupo de estudiantes de universidades ubicadas en Hermosillo dio a conocer ayer 
la conformación de un colectivo contra la construcción del acueducto Independencia, con el cual el 
gobierno estatal pretende llevar 75 millones de metros cúbicos de agua anuales del río Yaqui a esta 
capital. Los inconformes consideran que esa obra no es la mejor forma de solucionar el desabasto de 
agua en Hermosillo, y perjudicará a la economía estatal, al afectar diversas actividades productivas. 
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Indagan asesinato en telesecundaria 
GUADALUPE DE LA LUZ DEGANTE 

La Jornada de Oriente 

Tlaxcala, Tlax. La Comisión Estatal de Derechos Humanos de Tlaxcala abrió una investigación sobre la 
muerte de Mauricio Quiroz García, estudiante de la Telesecundaria Coronel Miguel Lira y Ortega, 
asesinado a golpes el 30 de agosto, al parecer por uno de sus compañeros, quien se encuentra 
prófugo. Los hechos ocurrieron en la comunidad Acopinalco del Peñón, municipio de Tlaxco. La 
Procuraduría General de Justicia de Tlaxcala dio a conocer que la agencia del Ministerio Público de la 
mesa especializada en homicidios dolosos en la región norte, con sede en Apizaco, ordenó el 
trasladado del cuerpo del menor al Servicio Médico Forense para practicarle la necropsia e inició la 
averiguación previa 17/2012. 
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Expulsa colegio a niña discapacitada 

Chilpancingo, Gro. Carmina Gabriela Mejía Pacheco, de nueve años de edad, fue expulsada este 
lunes de la primaria Adolfo López Mateos, ubicada en la colonia Omiltemi de esta capital, por ser 
discapacitada. Su madre, Regina Pacheco Camacho, presentó una queja ante la Comisión de Defensa 
de los Derechos Humanos. Indicó que directivos del plantel también negaron hace unos días la 
inscripción a Gael Mejía, de seis años, hermano de Carmina. 
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Exigen a la Nicolaíta recibir 3 mil rechazados 
ERNESTO MARTÍNEZ 

Corresponsal 

Morelia, Mich. Integrantes de organizaciones estudiantiles de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo marcharon ayer por el centro histórico de esta ciudad para solicitar espacios en 
diferentes escuelas y facultades para más de 3 mil jóvenes, y amagaron con intensificar sus 
movilizaciones a partir del jueves. En conferencia de prensa, dijeron que se sumarán a su lucha la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y otras organizaciones, por lo que pidieron 
audiencia con el rector Salvador Jara Guerrero y la mediación del secretario de Gobierno, Jesús Reyna 
García. 
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Llama el GDF a defender recursos para educación, cultura y 
ciencia 

LAURA GÓMEZ 

Ya basta de que nos dejen fuera del presupuesto, señala Martínez della Rocca 

El funcionario capitalino inaugura la Semana de la Ciencia y la Innovación 2012 

El Gobierno del Distrito Federal llamó a los representantes de los sectores educativo, cultural y de 
ciencia y tecnología a marchar a la Cámara de Diputados para exigir que cumpla con la entrega del 8 
por ciento del producto interno bruto (PIB) a estos rubros en el ejercicio presupuestal de 2013. 

Al inaugurar la Semana de la Ciencia y la Innovación 2012, el secretario de Educación, Salvador 
Martínez della Rocca, señaló que “ya basta de que nos dejen fuera del presupuesto, cuando no hay 
peor masacre que la educativa. Cada año, por desgracia, 300 mil jóvenes son rechazados de la 
UNAM, UAM e IPN”. 

Desde hace mucho, comentó, “este país está en guerra. No hace escuelas, ni destina recursos para el 
desarrollo de la ciencia y la tecnología. Tan sólo para este sector canaliza 0.33 por ciento, cuando 
debería ser uno por ciento, aunque de incluir los rubros educativo y cultural ascendería a ocho puntos 
porcentuales”, explicó. 

Ante especialistas nacionales, cuatro premios Nobel y dos Príncipe de Asturias, afirmó que en este 
país las cosas no caminan muy bien, pues se concibe como gasto, no como inversión, destinar 
recursos a ciencia y tecnología, educación y cultura, cuando debe ser tema de prioridad nacional. 

El presupuesto para educación creció este año 14 por ciento en términos reales, pero en el Distrito 
Federal decreció siete puntos de 2009 a la fecha, “quitándonos 7 mil millones de pesos, cuando los 
necesitamos mucho; por eso vamos a hablar con directores e integrantes de la Academia Mexicana de 
la Ciencia para ir a luchar”, afirmó. 

El proyecto de presupuesto para el siguiente año se envía a más tardar el 9 de septiembre y en los 
primeros días de octubre inicia su discusión, así que “necesitamos ir antes para pelear y justificar por 
qué solicitamos tanto dinero. Una carrera del maratón inicia con un primer paso y lo vamos a dar”, 
indicó. 

Juan de Dios Barba, presidente del Consejo Económico y Social de la ciudad de México, dijo que este 
tema no admite diferencias políticas ni partidistas, pues está en riesgo no sólo el crecimiento de  
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México, sino su desarrollo; así como la posibilidad de que más jóvenes continúen sus estudios y 
dejemos atrás el subdesarrollo en que estamos inmersos. 

La coordinadora general del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, Gabriela Dutrénit, informó que 
se presentó una denuncia administrativa en la Secretaría de la Función Pública contra los funcionarios 
que resulten responsables por no destinar uno por ciento del PIB a ciencia, tecnología e innovación, 
como está dispuesto en las leyes. 

La omisión se considera a partir de 2006, cuando se configuró la obligación de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público de elaborar un proyecto de presupuesto de egresos que considerara tal 
porcentaje del PIB y que hasta el año pasado suma 464 mil 484 millones de pesos, lo que impide el 
desarrollo adecuado de tales actividades. 

Por ello, el foro exige realizar la investigación administrativa correspondiente, imponer las sanciones a 
los servidores públicos involucrados, implementar las medidas preventivas y/o correctivas 
correspondientes y denunciar, en su caso, ante el Ministerio Público federal, los hechos que pudieran 
ser constitutivos de delito. 
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Crecen casos de enfermedades mentales en DF 
RAÚL LLANOS 

La ciudad de México se ubica ya entre las principales capitales del mundo que registran altos casos de 
enfermedades mentales, coincidieron el secretario de Salud del Distrito Federal, Armando Ahued, y el 
ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Juan Ramón de la Fuente. 
Consideraron fundamental que la población ponga más atención a esos padecimientos, pues pueden 
llevar al suicidio. 

Ambos personajes encabezaron ayer el acto en el cual los laboratorios Ely Lilly donaron 500 libros en 
los que se aborda el tema de la salud mental, y cómo atender y prevenir esos casos. 
El acto se realizó en la Antigua Escuela de Medicina de la UNAM, y frente a ellos y en entrevista 
posterior, Ahued y De la Fuente resaltaron que ante tal escenario las autoridades capitalinas están 
tomando las previsiones necesarias, tanto profesionalizando al personal como equipando unidades 
médicas. 
De la Fuente destacó que “todas las estadísticas muestran que tenemos una situación parecida a las 
de otras grandes capitales europeas, aunque en los dos o tres años anteriores han tenido tasas 
mayores que nosotros en cuanto a casos de depresión, ansiedad, suicidio y consumo de alcohol”. 
Sostuvo que “no hay ningún indicador que nos permita pensar que los problemas de salud mental van 
a ir a la baja en los próximos años, sino que aumentarán y todos estamos expuestos a ellos, y por eso 
se han ido tomado esas medidas; por eso, hoy estamos mejor preparados que antes”. 

Urge mayor presupuesto 

Ahued citó datos oficiales, según los cuales cada mes se reciben 200 llamadas de personas que 
intentan suicidarse, quienes son canalizados y derivados de urgencia. 

Resaltó que por eso es fundamental que la próxima legislatura capitalina asigne el presupuesto 
suficiente para atenuar esa problemática social; deberá estar entre 6 y 8 millones de pesos, sólo para 
el área de salud mental. 
A la población en general, el titular de Salud local pidió tomar con seriedad los padecimientos de 
estrés, depresión y alcoholismo para evitar que se vuelvan crónicos o se agraven hasta llevar al intento 
de suicidio, como ocurre hoy día con muchos adolescentes. 
Ahued comentó que, según especialistas en la materia, para 2025 la causa número uno de consulta 
serán las enfermedades mentales. De la Fuente dijo que las muertes de jóvenes entre 15 y 24 años de 
edad se están convirtiendo en la tercera causa de defunción de los integrantes de este sector de la 
sociedad. 
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Publica hoy la SEP el acuerdo 653 para incluir materias filosóficas 
en bachillerato 
KARINA AVILÉS 

Fijar criterios para designar a los profesores que impartan las asignaturas, piden filósofos 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) emitirá hoy el acuerdo 653 mediante el que modifica los 
contenidos de las asignaturas para introducir de “manera explícita” las materias filosóficas en los 
bachilleratos tecnológicos federales, donde estudian alrededor de un millón de alumnos. 

El subsecretario de educación media superior, Miguel Ángel Martínez, consideró que, con lo anterior, 
“resolvemos un déficit que, admitimos, existía en los bachilleratos tecnológicos”. 

Luego de que en 2008 la reforma integral a la Eeucación media usperior (RIEMS) decretó la 
desaparición del área de humanidades y con ello de la filosofía, se generó un movimiento organizado 
por el Observatorio Filosófico de México (OFM) para frenar esa decisión y exigir la incorporación de las 
asignaturas filosóficas de manera explícita a los programas de estudio. 

Durante la inauguración del segundo Foro Internacional de Filosofía en Educación Media Superior, 
realizado en el Museo Nacional de Antropología, Miguel Ángel Martínez hizo el anuncio al indicar que 
el plan de estudios de dichos bachilleratos dependientes de la SEP se construyó en 1993 y sólo 
contenía una asignatura denominada ciencia, tecnología, sociedad y valores, sin el énfasis “adecuado” 
en las competencias filosóficas. 

Así, hoy martes se publicará el acuerdo 653, que modifica el contenido del acuerdo secretarial 345, 
para incluir asignaturas como la ética, la filosofía y otros temas “selectos” de esta disciplina, dijo el 
funcionario. 

El OFM consideró que dicho foro es “una cortina de humo sobre los reales problemas de la educación 
media superior”. Su coordinador, Gabriel Vargas Lozano, señaló que la SEP todavía no ha resuelto las 
peticiones de esa agrupación, que aglutina a los filósofos más importantes del país: la conformación 
debida del área de humanidades en el cuadro básico de las disciplinas de la RIEMS y hacer 
obligatorias las materias filosóficas. 

También exige que no se cambien los nombres o se hagan mezclas como “construcción de la 
ciudadanía” en lugar de ética, lógica, filosofía, así como no violar la autonomía universitaria al hacer 
que las universidades estatales que cuentan con sistemas de preparatoria sean sometidas al dictamen  
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de una asociación privada externa como es el Consejo para la Evaluación de la Educación Media 
Superior (Copeems). 

La organización de filósofos enfatiza, además, la necesidad de establecer criterios profesiográficos 
para la designación de los profesores que imparten estas materias. 
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Llamará Congreso de Morelia a autoridades de La Ermita 

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 

Ante el silencio del gobierno estatal y porque se concesiona “la ley en favor del grupo que destruyó la 
escuela”, padres de familia se movilizarán 

 
Habitantes de la Nueva Jerusalén, municipio de Turicato, Michoacán, exigen el retorno a clases de los 
niños, mientras el otro grupo dijo que “debe existir una educación de acuerdo a sus usos y costumbres 

Morelia, Mich., 3 de septiembre. El Congreso local llamará a comparecer a autoridades estatales si no 
resuelven pronto el conflicto en la comunidad Nueva Jerusalén, afirmó la presidenta de la comisión 
legislativa de derechos humanos, Laura González Martínez, quien consideró que en la localidad se han 
violentado las garantías individuales durante casi cuatro décadas. 

La diputada panista dijo que en Nueva Jerusalén se violan varios derechos humanos, como los 
relacionados con la salud, la educación e incluso la libertad de pensar y de profesar la religión que 
cada quien desee. “Hay una disputa de poder, y los niños no pueden ir a la escuela”, lamentó. 

El presidente municipal de Turicato, Salvador Barrera Medrano, informó que el gobierno estatal 
continúa con la instalación de aulas provisionales en La Injertada, que podrían estar listas para el  
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lunes. “Pero no vemos que esto sea la solución, porque los padres de familia no están de acuerdo en 
que sus hijos salgan de la comunidad.” 

Dijo que la preocupación del grupo laico de Nueva Jerusalén, opositor a la jerarquía religiosa que 
domina a la población, encabezada por el obispo Martín de Tours, es que si acepta que sus hijos 
tomen clases fuera de la localidad, el próximo paso será la expulsión que promueven los pobladores 
“institucionales”. 

Barrera Medrano indicó que en una reunión celebrada el viernes, a la que asistieron representantes del 
grupo religioso, funcionarios del gobierno estatal y de la Secretaría de Gobernación, se acordó que 
habría libertad de tránsito en la comunidad también llamada La Ermita, “pero los padres de familia no 
aceptan, porque consideran que se está concesionando la ley en favor del grupo que destruyó una 
escuela primaria (en julio), propiedad de la nación”. 

En tanto, el representante de los padres de familia, Emiliano Juárez Damián, manifestó que se 
preparan para la lucha que emprenderán a partir de esta semana ante el silencio del gobierno del 
estado, porque “no aceptamos que nuestros hijos tomen clases fuera de la comunidad, porque aquí 
tenían su escuela y quienes la destruyeron no han sido castigados conforme a la ley. Todos saben que 
el conflicto no es religioso, que no es un asunto sólo de la escuela, sino que un grupo trata de 
imponerse y fomentar la ignorancia porque así ha sometido durante 39 años a un pueblo que creyó en 
milagros y que después se dio cuenta de que había sido engañado por vivales disfrazados de 
sacerdotes y videntes”, enfatizó. 

Reiteró el apoyo de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y “si tenemos que ir a 
la ciudad de México para ser escuchados, así lo haremos”, concluyó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/09/12 CAPITAL 46 

 

Si no se abate la deserción escolar no habrá covertura universal en 
2022 

KARINA AVILÉS 

El subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, confió en que “el mal” de la 
deserción –que expulsa a diario a 3 mil 114 jóvenes del bachillerato– se reduzca a partir de la 
generalización de las políticas que “hemos ensayado”, pues advirtió que si “no hay abatimiento de la 
deserción escolar, no habrá cobertura universal” en 2022. 

El funcionario enfatizó que si se quiere cumplir esta meta en 10 años se tiene que recuperar el ritmo de 
inversión en infraestructura que existía en los años anteriores. Esto, a propósito de que en 2012 se 
destinarán a este rubro mil 496.9 millones de pesos contra 3 mil 280.1 millones de pesos ejercidos en 
2011, lo que significa una caída de 34.1 por ciento. 

Al señalar que carece de una cifra sobre el número de planteles de este nivel que dejarán de 
construirse por las razones antes señaladas, indicó que la disminución del gasto público reducirá la 
“capacidad y el ritmo de inversión que llevábamos”. 

Entrevistado al término de la inauguración del segundo Foro Internacional de Filosofía en Educación 
Media Superior: La Formación Docente y Ciudadanía Democrática, señaló que en 2006 la deserción 
era de 17 por ciento y hoy es de 14.5 por ciento. Sin embargo, dicho índice, así como el de 
reprobación son un obstáculo para alcanzar la cobertura universal, destacó. 

La deserción, añadió, “tiene que reducirse de manera acelerada y esperamos una incidencia 
importante en la disminución a partir de que la implementación de las políticas que hemos ensayado se 
generalice y se aplique de manera integral en todos los planteles del nivel medio”. 

De las causas del retroceso registrado de los jóvenes preparatorianos en la Evaluación Nacional de 
Logro Académico en los Centros Escolares (Enlace) en la habilidades lectoras, respondió que una 
obedece a que la generación de alumnos que ahora presentó la prueba es la misma que hace tres 
años se evaluó en secundaria y registró una disminución de dos puntos porcentuales. 

Respecto de esta cohorte generacional, “partimos de un nivel de desempeño ligeramente más bajo” 
que en la generación anterior, expresó. 

Apuntó que las entidades tienen un comportamiento en los resultados marcadamente diferenciado. 
Hay estados que mejoran y otros que disminuyeron su desempeño, lo cual genera una tendencia a la 
baja. 
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En torno a los cuestionamientos del movimiento #YoSoy132 de que esta administración no abrió 
espacios educativos suficientes a los jóvenes, admitió que en la zona metropolitana de la ciudad de 
México el balance es que “no pudimos ubicar a todos” los integrantes de este sector que demandaron 
un sitio en el bachillerato. 
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Clase Política 

El Informe de Calderón 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

En un foro internacional, el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova, sostuvo que el 
bachillerato que se imparte en México forma ciudadanos íntegros, autónomos, respetuoso de la ley y 
de la diversidad de ideas, gracias a que los jóvenes preguntan y reflexionan con argumentos… 
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Exigen respetar integridad de paristas de la UACM 

El doctor Jesús Fandiño Armas, encargado de la Secretaría General de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México UACM), llamó a iniciar un diálogo que conduzca a acuerdos que resuelvan el 
problema. Saludamos esa decisión, porque implica la utilización de caminos universitarios y no de 
represión. 

Aunque también queremos señalar nuestro desacuerdo con los juicios del doctor Fandiño acerca de la 
conducta de los estudiantes que se inconformaron, pues les pide “liberar” las instalaciones del plantel 
Del Valle. El uso de ese término tiene connotaciones negativas que no podemos admitir, pues en el 
fondo se trata de decisiones sobre el Consejo Universitario que desconocen el derecho de elección. 
Asimismo, lo de “daños irreversibles” en algunos experimentos que se realizan en el plantel Del Valle 
parece el anuncio de una acusación judicial. Nos preocupa especialmente la afirmación de que hay 
otros estudiantes preparándose para abrir el plantel Del Valle. Da la impresión de que alguien los incita 
y prepara para agredir a los que luchan por hacer efectiva la voluntad general de los universitarios en 
la conformación del Consejo. Por ello, demandamos respeto a la integridad personal de los jóvenes. 

La planta académica del posgrado en derechos humanos: José Enrique González Ruiz, Carlos Fazio, 
Rubén García Clarck, Eduardo Correa Senior, Clemencia Correa, Camilo Pérez Bustillo, Óscar 
González y Hassan Dalband 
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Denuncia Claudio X. González, presidente de Mexicanos Primero, que el dinero para la educación es 
desviado por los maestros. Hemos llegado al colmo. Ahora los llamados maestros no solamente están 
mal preparados  sino que los “comisionados”, elegidos por el sindicato, hacen excelente negocio. 

Esto desde luego en perjuicio del país, de nuestro México, donde los profesores, con demasiada 
frecuencia llamados maestros, no tienen estudios de maestría y son tan ignorantes como los alumnos 
que caen en sus manos, o más, porque algunos de estos alumnos logran irse a otras escuelas donde 
hay buena enseñanza, pero que no todos pueden pagar. 

Entre tanto, en tiempos todavía recientes de Sarkozy, los mexicanos eran rechazados en escuelas de 
Francia, por ejemplo. Esperemos que ahora las cosas vayan mejor con Hollande al frente, pero la 
culpa y el problema no son de Francia sino de México. 

En Excélsior la reportera Lilian Hernández proporciona datos: En los primeros tres meses de este 
año hubo 45 mil 243 profesores fuera de las aulas y cerca de 22 mil comisionados a labores para el 
sindicato significaron un gasto para la Federación de más de 83 millones de pesos. Más de 22 mil 
comisionados, se dice fácil. ¿Hasta cuándo seguirá  tolerándose? 

Resulta que dichos comisionados siguen cobrando salarios por las plazas que tienen y a esto se 
suman el pago por sus funciones en el sindicato y el dinero que con frecuencia ganan en puestos de la 
administración pública. 

En suma, los maestros comisionados o con licencia sindical duplican sus ingresos. 

Y a los alumnos, ¿cómo les va? Llegan mal preparados y así o peor quedan. 

Peor porque vienen de familias, de padres con demasiada frecuencia ignorantes, que no tuvieron 
oportunidad de estudiar y ahora que sus hijos estudian o tratan de estudiar es frecuente que hasta los 
padres sean más ignorantes que sus hijos. Lamentable situación que a los jóvenes no permite 
encontrar trabajo ni tampoco apoyo familiar eficaz. 

Alonso Lujambio, como titular de la Secretaría de Educación Pública, realizó muy eficaz y valioso 
trabajo. Enfermó y le deseamos una pronta recuperación. A la fecha, con José Ángel Córdova 
Villalobos al frente, la SEP puede también salir adelante. 
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Por su parte, Claudio X. González exige acertadamente al próximo Congreso y al próximo Ejecutivo 
federal prohibir en el Presupuesto de Ingresos de la Federación en 2013 el pago a los maestros de 
comisiones no educativas, empezando por las que se refieren a actividades sindicales. Ahí queda 
claro: el sindicato o la eficacia en la enseñanza. 

Y el director de Mexicanos Primero, David Calderón, recalcó que “de los 45 mil comisionados, o más, 
del primer trimestre de 2012 la mitad o más son maestros pagados con dinero de los mexicanos, lo 
cual es una irregularidad grave, un abuso”. 

En suma: hay maestros comisionados del sindicato que ganan más de 110 mil pesos al mes, en tanto 
que los que sí dan clases tienen un salario de 10 mil pesos mensuales. 

Viene al caso el Artículo 86 de la Ley Federal de Trabajadores al Servicio del Estado: “Las 
remuneraciones  de los directivos y empleados del sindicato, así como el funcionamiento de éste, 
serán cubiertas por el mismo sindicato”. 

Recalca Claudio X González: “Lo más grave es que el dinero que debería ser utilizado para la 
educación se desvía para fines político electorales, se utiliza para una organización territorial que el 
sindicato y sus secciones manipulan impunemente para fines de poder y control”. 

Hace meses, años, que no se habla o se habla poco de ENLACE, aquella prueba de Evaluación 
Nacional de Logro Académico en Centros Escolares. Era una buena prueba, pero no funcionó y los 
estudiantes, desde primaria hasta bachillerato, lamentablemente tienen graves deficiencias en manejar 
el idioma castellano, es decir, el español, y no solamente esto sino también en comprensión de la 
lectura. 

Esto lo sabe el ahora titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, y trata de corregirlo. Si 
mientras avanza el nivel académico los estudiantes comprenden menos y el avance que se creyó ver 
se convierte en retroceso no debemos pensar únicamente que los alumnos están discapacitados para 
comprender. Es también probable que el sistema que utilizan los maestros para la enseñanza no sea 
el debido. 

En ese caso el estudiante se desanima, pierde interés de aprender, no se le inculcó el gusto por la 
lectura y ya como adulto será poco probable que lo adquiera. Así México seguirá siendo un país donde 
menos libros se leen al año y tanto los jóvenes como los no tan jóvenes seguirán privados de disfrutar 
una de las Bellas Artes, la literatura, en un país donde ha habido y sigue habiendo escritores de valía, 
varios de ellos reconocidos y leídos en naciones extranjeras, pero no en México. Esperemos no seguir 
así. 
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El gobernador de Guerrero, Ángel Heladio Aguirre, emanado de una coalición de izquierda, se le 
salió del guión a Andrés Manuel López Obrador. 

No sólo refrendó su voluntad de mantener una relación fructífera con el gobierno federal, que 
próximamente encabezará el priista Enrique Peña Nieto, sino que reconoció el respaldo que el 
presidente Calderón le dio a la entidad en dos rubros: el combate a la inseguridad, y la promoción de 
la actividad turística. Nobleza obliga. 

Otro que sutilmente mandó a volar al Peje y su desobediencia civil es Marcelo Ebrard. A más de diez 
mil kilómetros de distancia —se encuentra en Italia, en un foro mundial sobre urbanización— hizo 
saber que acatará el fallo del TEPJF. Para no verse tan mal con el líder de Morena, descalificó los 
trabajos del tribunal. Declaró que le parecía “muy decepcionante” la actuación de los magistrados que 
unánimemente declararon a Peña Presidente electo. El clásico “sí, pero no”… Miguel Mancera, jefe 
de Gobierno electo, no se quedó atrás. Él también manifestó que mantendrá un trabajo institucional 
con el Presidente electo. Los gobernadores electos de Morelos, Graco Ramírez, y de Tabasco, Arturo 
Núñez, ya habían reconocido la controvertida resolución. 

La gran incógnita de la controvertida reforma laboral es si ya está consensuada en el seno del Partido 
Revolucionario Institucional, donde militan algunos de sus principales detractores: los líderes 
sindicales. Su aprobación o rechazo nos darán una idea de cómo se vienen las cosas en el seno del 
futuro partido en el gobierno. 

¿Les torcerán la manita a los que se opongan a la reforma? ¿Tendremos en la figura de Enrique Peña 
la restauración del “eje articulador” del PRI? Planteamos las preguntas porque una voz autorizada de 
ese partido nos adelantó que la cúpula del tricolor ya aceptó “más o menos” los términos de la 
propuesta enviada al Congreso por el presidente Calderón, en calidad de “iniciativa preferente.” Esto 
obliga a los diputados a dictaminarla antes del 30 de septiembre. Al preguntarle a la voz si ya la habían 
consensuado “más o menos” con el sector obrero del partido, nos dio a entender que no habrá 
problema, siempre y cuando se le hagan adecuaciones que “garanticen” los derechos de los 
trabajadores. Agregó algo que nos hizo reflexionar sobre la suerte que correrían los que ofrezcan 
resistencias en el tricolor. “En el PRI nadie se quiere enfrentar con Peña Nieto”, dijo. 
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La fuente precisó que el famoso outsourcing (subcontratación de una empresa a otra en actividades 
que originalmente le fueron asignadas) ya fue aceptado en la cúpula, pero incluyendo la figura de 
“patrón substituto”. El alegato es que eso evitaría la creación de falsas cooperativas que, una vez 
cumplido el contrato, se desvanecen y dejan a los trabajadores en el aire. “Es lo que sucede 
actualmente”, aseguró la fuente. 

Otro tema en que “más o menos” admite la cúpula del tricolor —la bancada no ha tenido tiempo de 
procesar la iniciativa— es el de “horario por horas” (contratación por horas.) La única condición es que 
no sea regido por el salario mínimo. 

Nos queda claro también que la transparencia en el uso de recursos que obtienen los sindicatos, 
afiliados o no a la CTM, será sacrificada para facilitar el tránsito de la reforma. Como quien dice “hay 
que ir poco a poquito…”, con o sin “eje articulador”. El peso de Elba Esther Gordillo, líder del SNTE; 
Carlos Romero Deschamps, STPRM; Joel Ayala, FSTSE, y compañía, es todavía mayor que la 
urgencia de transparentar los recursos de los sindicatos. 

Nadie se quiere aventar el tiro de desafiarlos, más allá del discurso. El tema ya se sacó de la reforma 
laboral. “Ese es otro boleto. Nadie se quiere echar encima al SNTE”, puntualizó la voz. 

Va el nombre de un diputado que pronto cobrará relevancia: Ricardo Fidel Pacheco. Este cetemista, 
abogado de profesión, hombre de confianza de Carlos Aceves del Olmo, uno de los sólidos 
aspirantes a la sucesión de Joaquín Gamboa Pascoe, será el próximo presidente de la Comisión del 
Trabajo de la Cámara de Diputados. 

Esta Comisión se encargará de dictaminar la mencionada reforma a la Ley Federal del Trabajo, dentro 
de los 30 días naturales. Se integrará, en principio, el miércoles próximo. “De no tener Comisión, nos 
acercaríamos definitivamente hasta que se venzan los 30 días, y así como está dispuesta, tendría que 
pasar a votación”. Reconoció Manlio Fabio Beltrones, jefe de la bancada del PRI en San Lázaro. Y 
dijo más: “Hay garantías de que la desahogaremos el 30 de septiembre; de que sea aprobada, no; de 
que sea rechazada, tampoco. A lo mejor puede ser aprobada con modificaciones y para eso 
necesitamos un dictamen”. 

La integración de la Comisión de Trabajo es excepcional. La legislatura se acaba de instalar. Hasta 
hoy no hay ninguna comisión. Las negociaciones sobre el reparto de las mismas apenas se inicia. Pero 
el envío de la “iniciativa preferente” del Ejecutivo hace urgente la creación de la citada Comisión de 
Trabajo. 

El tema se trató en la reunión de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro. Sólo la fracción del 
MC, que coordina Ricardo Monreal, se opone a su integración. 
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